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Що той чоловік, що згадуєш про нього, або 
людська істота, що про неї дбаєш (Пс. 8.4)

“Щ о той чоловік, що згадуєш про нього, або людська 
істота, що про неї дбаєш.Мало чим зменшив єси його від ангелів, 
славою й честю увінчав його. Поставив його володарем над 
творамирук твоїх,усе підбив йому під ноги ” (Пс. 8,4).

В нинішньому світі, на практиці, скрізь розповсюджений атеїзм, 
хоч, з другої сторони, всюди кишать різні релігійні рухи і течії. 
Бачиться великий упадок звичаїв, поширюються і закорінюються ще й 
нові прояви обмежености людини, як корупція в урядах, цинізм, 
невідповідальнсіть...

Пише німецький фізик, М акс-а Планк: “Існує мала краплинка у 
безмежності всесвіту, що є і далі буде недоступна для науки і до 
будьякого зрозуміння: Ця точка це “Я” л ю д и н и . Малесенька точка у 
створеній природі, яка приховує у собі ввесь всесвіт, разом з великими 
болями й зі взнеслим почуваннями щастя, всесвіт який криє в собі 
ввесь комплекс наших думок, почувань і бажань, чого від нас ніхто не 
може відібрати”.

В дійсності, людина носить у собі печатку Творця, знамено 
Недосяжного. Окружена дочасними й переминаючими добрами, до 
них прив’язується, але в глибині живе в пошукуванні Когось, хто би міг 
її вповні ущасливити. А той Хтось це Бог.

Блаізе Паскал порівнює людину до слабкої стеблинки, яка 
думає, живе в пошукуванні Когось досконалого, хто би її міг 
задоволити. Людина живе в пошукуванні за Богом.

Хотіти й шукати Бога це вроджене людині; тільки якесь 
збочення може пояснити звихнення цього пошукування Вічного, 
заміну його за гроші, за розкоші, владу, за тих фальшивих богів, які 
звихнюють цю шляхетну тенденцію людини.

В такому значенні, багато можуть нам сказати слова Карла
Юнґа:

“Поміж всіма моїми пацієнтами які були в другій половині свого 
життя, тобто, що вже перейшли тридцять п ’ять літ життя, не було ані 
одного, якого найглибшою проблемою не була би релігійна проблема. 
Всі почувалися хворі, бо втратили те, що жива релігія завсіди давала в 
усіх часах для своїх послідовників і ніодин з них не вилічився вповні 
без того, щоб не вдатися до релігії і до того, що релігія подає”

У »

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ
А
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Editorial

“Que é o homem, que dele te lembres? (Sl 8:4-8)
“Pergunto: que éo  homem, que dele te lembres? E  ofilho do homem, que 
o visites? Fizeste-o, no entanto, por um pouco, menor do que Deus e de 
glória e de honra o coroaste. Deste-lhe domínio sobre as obras da tua 
mão e sob seus pés tudo lhe puseste: ovelhas e bois, todos, e também os 
animais do campo; as aves do céu, e os peixes do mar, e tudo o que 
percorre as sendas dos mares.“(S\ 8:4-8).

No nosso mundo vemos um forte ateísmo prático, apesar do grande 
fervilhar de correntes religiosas. Uma degradação escandalosa de costumes 
da so c ie d a d e , a c o rru p ç ão , c in ism o , d e sre sp e ito  p e la  v id a , 
irresponsablidade...

Diz o físico alemão, prêmio Nobel Max Plank: "Existe um ponto na 
imensidade da natureza q u e .  é e permanecerá inascessível a toda ciência e, 
por isso, a todo estudo de causas: essse ponto é o nosos E U .  Um 
pequeníssimo ponto do universo, que constitui todo um universo que encerra 
em si, junto da mais profunda dor, a mais excelsa felicidade, o universo que 
abraça o complexo de nssos pensamentos, sentimentos e de nossos desejos e 
cuja posse ninguém nos pode arrebatar".

O homem traz em si a imagem do Criador. Cercado de bens 
transitórios, a eles se apega, mas vive à procura de Alguém que lhe satisfaça 
plenamente. E este alguém é Deus.

Blaise Pascal expirme este mistério comparando o homem a um 
caniço frágil e quebradiço, mas um caniço pensante e este caniço vive à 
procura de Alguém Absosluto que o satisfaça, no fundo, vive à procura de 
Deus.

Querer e procurar Deus é algo congênito no ser humano; somente 
uma deformação pode explicar a distorção desta procura do Eterno 
trocando-a por dinheiro, volúpia, poder, falsos deuses que disfiguram a 
tendência nobre do homem.

São significativas as palavras de Karl Jung: "Entre todos os meus 
pacientes que estavam na segunda metade da vida, isto é, tendo mais que 
trinta e cinco anos de idade, não houve um só cujo problema mais profundo 
não fosse sua atitude religiosa. Estavam doentes porque tinham perdido 
aquilo que a religão sempre deu aos seus adeptos, e nenhum se curou 
realmente sem recorrer à atitude religiosa que lhe fosse própria".

Daqui se vê que a perda de Deus é a perda do homem.
O homem é pequeno e frágil, mas existe no seu interior uma imensa 

força capaz de vencer a pequenez e manifestar a grandeza colocada no seu 
íntimo pelo Criador.

p . t . z  A
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МІСЯЧНЕ НАМІРЕННЯ АМ НА ЛИПЕНЬ:

ЗА ЄВХАРИСТІЙНЕ ЖИТТЯ

Молімся, щоб католики ставили в центр свого життя 
євхаристійне почитання і життя, яке глибоко перемінює людські 

спілкування і настановляє до зустрічі з Богом, 
з братами та сестрами.

Поміж багатьма величними дарами, якими Христос обдарив 
людство -  це Пресвята Євхаристія. Під час спасительної праці й 
навчань в часі свого туземного життя, Ісус багато разів згадував про дар 
свого тіла й крови як запевнення в будучого воскреслого життя. 
Помимо опозиції народу, Ісус таки настоював обіцювати цей свій дар. 
Навіть коли нарід почав його залишати бо уважав, що ця обіцянка тіла й 
крови це щось неможливе, Ісус таки не відступив а далі повторяв, що 
дасть своє тіло їсти й свою кров пити як спасення на життя вічне а 
навіть коли люди його залишали, Він звернувся до апостолів і казав, що 
якщо хочуть залишити його нехай це зроблять. Але Петро в імені всіх 
запевнив, що вони вірують в його слова, бо в Нього є життя вічне. І 
справді, коли прийшов час його пращання з учнями на Тайні Вечері Він 
виконав те, що був обіцяв: благословив хліб і вино,подав їм і сказав, що 
це Його тіло й кров та заохотив,щоб вони це далі робили на Його 
спомин. Дар Євхаристії це величний небесний дар Божої любові до 
людей.

Бог, коли запрошує своїх послідовників служити й 
споживати Евхаристійну поживу, тим нас запрошує на родинне 
торжество, споживання яким своєю присутністью бажає злучити свою 
любов з людьми і любов людей з Його любов’ю. Тут він хоче інтимної 
злуки своїх друзів з Ним, хоче перебувати з людьми в містерійний 
євхаристійний спосіб. В Хрищенні він нас вже прийняв до своєї 
родини, в Євхаристії хоче підтвердити Його любов де дає нам право 
назвати Бога нашим Батьком. Євхаристія показує яка є Божа любов до 
людей, це злука людини з Богом, це також тайна подяки, тайна повної 
радості й присутності Бога з нами й нас з Богом. Це Пасхальна Тайна, це 
незрівняний скарб, що його Ісус нам дарує й лучить нас з Ним. В 
Євхаристійній Літургії і в споживанні тіла й крови Спасителя стається 
одність, злука нас з Богом і з братами й сестрами в нашому співжитті. В 
Катехизмі католицької Цекрви читаємо: У центрі відправи Євхаристії 
є хліб і вино, які завдяки Христовим словам і прикликуванню Святого 
Духа стають Тілом і Кров'ю Христа. Церква, вірна наказові Христа, 
продовжує чинити, на Його спомин, аж до дня Його славного-приходу 
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r МІСЯЧНЕ НАМІРЕННЯ АМ НА ЛИПЕНЬ: 
ЗА ЄВХАРИСТІЙНЕ ЖИТТЯ

те, що Він вчинив напередодні Своїх страстей: «Він узяв хліб...», «Він 
узяв чашу з вином...». Ставши містерійнo Тілом і Кров'ю Христа, знаки 
хліба і вина продовжують також означати доброту творіння. «Усі 
інші таїнства, як і всі церковні служіння та діла апостольства, 
пов'язані з Євхаристією і до неї спрямовані. Бо Євхаристія містить у  
собі весь духовний скарб Церкви, тобто Самого Христа - нашу Пасху». 
«Євхаристія означає і здійснює спільність життя з Богом і єдність 
Божого Народу, які роблять Церкву тим, чим вона є. У ній ми 
знаходимо одночасно вершину діяння, яким Бог освячує світ у  Христі, і 
вершину культу, який люди у  Святому Дусі віддають Христові і через 
Нього - Отцеві». Зрештою, через відправлювання Євхаристії ми вже 
тепер єднаємося з небесною Літургією й випереджаємо вічне життя, 
коли Бог буде всім у  всьому. ” Подібними словами підкреслює велич і 
святість Євхаристії Ватиканський Собор ІІ і так само це підтверджують 
різні церковні документи й поосібні писателі і вчителі Церкви.

Євхаристія це тайна, якого ми нашим розумом не спосібні 
зрозуміти й вияснити а лише вірою сприйняти Христові слова й брати 
участь в тій тайні в якій він хоче свій небесий дар -  Самого Себе як 
запевнення нашого життя у вічній Божій любові.

О. Т. Залуцький, ЧСВВ
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INTENÇÃO DQ APOSTOLADO DE ORAÇÃO 
PARA O MÊS DE JULHO:

POR UMA VIDA EUCARÍSTICA

Rezemos para que os católicos coloquem no centro da vida a 
celebraçao da Eucaristia, que transforma em profundidade as relaçoes 

humanas e dispoem ao encontro com Deus e com os irmaos.

Entre os grandiosos mistérios e celestiais dons que Cristo deu para a 
humanidade está a Eucaristia. Jesus, durante o seu anúncio das verdades 
divinas, nos momentos especiais e solenes prometeu dar aos que o 
aceitarem com fé, seu corpo e seu sangue como garantia da ressurreição e da 
vida eterna. Apesar da resistência do povo ao ouvir essa promessa de Jesus, 
apesar de muitos o terem abandonado após ele proclamar e repetir várias 
com insistência que vai dar seu corpo e seu sangue como alimento divino e 
celestial Jesus não muda suas palavras, insiste em prometer esse alimento 
celestial e na última ceia como coroação das suas palavras sobre o amor de 
Deus e amor entre seus discípulos, cumpre o que prometeu: ofereceu o pão e 
o sangue divino como sinal e prova do seu amor divino e como alimento 
incentivo do amor entre seus discípulos.
Deus, ao nos convidar para celebrar e a receber a Eucaristia, nos chama para 
uma festa familiar, uma refeição em que Ele quer unir nosso amor com o 
dele, permanecer conosco, seus filhos e filhas, na maior intimidade. No 
batismo, j á tinha nos acolhido na sua família e nos dado o Espírito filial, pelo 
qual podemos chama-lo de Pai. A Eucaristia prova do amor divino, é ação de 
graças e louvor, que brota do coração como expressão da alegria pascal pelo 
reconhecimento das maravilhas que Deus realiza na história. Este mistério 
pascal, celebrado na Eucaristia, é o tesouro mais precioso que o Senhor 
Jesus deixou à sua Igreja. O Catecismo da Igreja Católica, diz que: A 
Eucaristia é 'fonte e ápice de toda a vida cristã'. “Os demais sacramentos, 
assim como todos os ministérios eclesiásticos e tarefas apostólicas, se 
ligam a Sagrada Eucaristia e a ela se ordenam. Pois a Santíssima 
Eucaristia contém todo o bem espiritual da Igreja, a saber, o próprio 
Cristo, nossa Páscoa. O Concilio Vaticano Segundo assim se manifesta 
sobre a Missa e o Mistério Pascal: O nosso Salvador instituiu na última 
ceia, na noite em que fo i entregue, o sacrifício eucarístico do seu corpo e do 
seu sangue para perpetuar no decorrer dos séculos, até ele voltar, o 
sacrifício da cruz, e para confiar assim à Igreja, sua esposa amada, o 
memorial da sua morte e ressurreição: sacramento de piedade, sinal de 
unidade, vínculo de caridade, banquete pascal “em que se recebe Cristo, a 
alma se enche de graça e nos é dado o penhor da glóriafutura”.
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' Na Eucaristia realiza-se o memorial do mistério pascal de Cristo, 
como ele ordenou, “fazendo o que ele fez naquela ceia derradeira”: “Tomou 
o pão, pronunciou a benção de ação de graças, partiu o pão e o deu a seus 
discípulos. Eles,sem dúvida, não compreendiam a grandeza desse dom, mas 
aceitaram e se uniram com Jesus através do pão e do vinho transformado em 
próprio Cristo, com Deus infinito e eterno que quis oferecer-nos o seu amor 
nesse alimento divino. Portanto, a comunidade reunida para celebrar a 
Eucaristia e para receber o dom do corpo e sangue de Cristo é assembleia 
litúrgica, unida com Deus na pessoa de Cristo pela ação do Espírito Santo e 
por isso pode clamar a uma só voz, porque tem “um só coração e uma só 
alma” (cf. Atos 4,32).

A Eucaristia é um mistério que não podemos explicá-lo com 
raciocínio humano. O que nos leva a crer nas palavras de Cristo e aceitar que 
Ele quis nos dar o seu celestial dom como garantia da vida eterna feliz e nós 
aceitamos esse dom como uma das muitas provas do seu amor para com a 
humanidade.

Сторінка Апостольство Молитви 
Ревнителі та інші провідники 

Апостольства Молитви
Апостольство Молитви це одне з багатьох церковних організацій, 

яке має своє завдання, складається з членів, руководиться нормами й 
діями і як кожна людська сформована організація, потребує проводу і 
лідерства, щоб могти належно виконати свою місію в Церкві. Провід 
Апостольства Молитви звичайно складається з ревнителя, секретаря, 
скарбника і радників, які в єдності провадять діями кружка. Розумієтиься, 
найпершим провідником є парох або місцевий чи призначений священик, 
хоч він не зможе бути завсіди на зборах, але повинен деколи там 
появлятися. Його ревнитель або хтось з кружка повинен деколи 
інформувати як іде праця, збори й апостолят кружка.

Лідер буяьякої організації чи групи це особа, як посідає моральну 
здібність впливати на членів, не так силою авторитету, але моральним 
престижем в своїм уряді провадячи діями, зборами, рішеннями й 
планами групи. Лідерство це здібність впливати й провадити членами 
групи, вживаючи морального престижу, заохоти, поради, щоб так 
вплинути на ченців групи у виконувані її завдання.

Лідер це той хто впливає на особи силою відповідальності у 
виконуванні свого завдання, завдяки харизмі, прикметам й знанням 
завдання до якого група створена.
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В Апостольстві Молитві, кожний лідер, який зветься ревнитель 
повинен бути людиною яка готова служити, даючи для членів належну 
вартість, вміти рішати про різні справи які можуть бути заохотою або 
знеохотою для членів. Важне підкреслити, що лідер-ревнитель повинен 
бути отвореним на критики й суґестії членів, головно тоді коли все те 
спроможене допомогти, щоб група зростала й все краще виконувала своє 
завдання.

Ревнитель Апостолства Молитви повинен відзначатися деякими 
прикметами, які потрібні в проводі кружком: бути добрим і вірним 
членом Церкви, учащати по можності на церковні богослужби, бути 
прикладним християнином і добрим парафіянином, показувати своїм 
життям моральне життя, шанувати добрі звичаї і релігійні вартощі, вміти 
передбачати різні потреби церкви й парафії, бути ентузіястом, тобто 
вміти заохочувати а не знеохочувати, вміти з ’єднювати собі друзів, бути 
криативним, вміти давати добрі поради, мати спроможність добачати 
негативи кружка й вдаватися до відповідних засобів, щоб справити те,що 
потребує направи в кружку й покращувати те, що може бути кращим

Ревнитель не повинен в усьому діяти сам незалежно, але має своїх 
допоміжників, щоб з ними працювати разом.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ



Página do Apostolado da Oração 
Zelador/a do Apostolado da Oração e 

outros colaboradores
O Apostolado da Oração é um de tantos movimentos na Igreja que 

tem um objetivo, compõe-se de membros, tem suas normas de agir e, como 
qualquer organização, precisa de liderança na condução do grupo. A 
liderança no Apostolado da Oração compõe-se do zelador, secretário, 
tesoureiro e conselheiros que são os principais responsáveis pelo 
andamento do grupo. Compreende-se que em primeiro lugar na liderança 
deve estar o pároco ou o sacerdote da localidade ou o sacerdote responsável 
pelo apostolado na paróquia. Ele não vai comparecer sempre nas reuniões, 
mas de vez em quando deve comparecer para dar apoio. Ele também deve 
ser informado pelo zelador//a ou por alguém outro como está o grupo e 
como está sendo cumprida a missão do grupo.

O líder de um grupo é uma pessoa que possui capacidade de 
influenciar os componentes do grupo, utilizando-se principalmente do 
poder moral no seu cargo de chefia e seus atos e decisões poderão afetar 
todo o grupo. Liderança é o processo de conduzir um grupo de pessoas, 
tendo a habilidade de motivar e influenciar os liderados para que 
contribuam da melhor forma com os objetivos do grupo.

Os líderes influenciam as pessoas graças à sua responsabilidade, no 
exercício do cargo, graças às qualidades, carisma, e conhecimentos dos 
objetivos e funções do grupo. No Apostolado da Oração todo líder zelador 
deve ser um servidor para seus liderados, dando a eles a devida importância, 
sabendo medir seus atos e decisões, que poderão influenciar em toda a vida 
do grupo. Importante ressaltar que líder deve ser aberto a críticas e 
sugestões dos membros, ainda mais quando elas podem fazer o grupo 
crescer.

O zelador do Apostolado da Oração precisa ter algumas 
características para dirigir um grupo: - ter integridade de caráter para ser um 
exemplo a ser seguido pelos demais;
- capacidade de mostrar na sua vida pessoal ética e bons valores; - ser 
visionário, prever os futuros eventos, tarefas, encontros; - ser uma pessoa 
entusiasta que motive seus colaboradores, reuniões, etc.; - ser um 
estimulador da criatividade; - estar sempre pronto para ajudar; - ensinar e 
aconselhar; - saber perceber os erros dentro do grupo e transformá-los 
com bons conselhos e prudentes atitudes.

O zelador não deve ser independente e agir sozinho, mas em 
colaboração com outros componentes do grupo e também saber aceitar 
sugestões de qualquer membro do grupo.

Pe. Tarcisio Z.
/eiW
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

IDEOLOGIAS QUE DESTROEM A FAMÍLIA 

Texto Bíblico: João 15,18-27.

Dinâmica: O meu ciclo de amizades, como vai?

Objetivo: Prom over a reflexão sobre o estado atual dos nossos 
relacionamentos, incentivando a comunicação aberta e o entendimento 
mútuo.

Materiais Necessários: Papéis em branco, e canetas coloridas, 2 cartolinas. 

Passos da Dinâmica:
- Forneça folhas de papel e canetas aos membros e peça a cada um para 
desenhar uma árvore, representando seu ciclo de amizade, e adicionar 
símbolos ou desenhos que representem cada um.
- Use uma cartolina para o “Ramo das Conquistas”. Peça a cada membro que 
compartilhe uma conquista pessoal recente ou algo positivo que aconteceu 
em sua vida.
- Use a outra cartolina para o “Ramo dos Desafios”. Convide os membros a 
com partilharem  desafios ou preocupações que estão enfrentando 
atualmente.
- Promova uma discussão em grupo sobre as conquistas e desafios 
apresentados. Incentive o diálogo aberto, a empatia e a busca de soluções 
colaborativas para os desafios apresentados.

Texto parafundamentação:
O encontro de hoje nos convida para analisarmos as ideologias que 

destroem ou ameaçam as nossas famílias. Diariamente, as nossas famílias 
são bombardeadas com ideias que são contrarias aos princípios que Deus 
deseja para nossas famílias: construída no amor, na unidade, na comunhão a 
exemplo da unidade da Santíssima Trindade, a exemplo da Sagrada Família 
de Nazaré.

Hoje, existem muitas ideológicas que procuram destruir a família a 
todo o custo, como afirma o Papa Francisco: “temos muitas famílias que não 
nascem do sonho, da oração, do encontro com Deus, da missão que Deus nos 
dá. Provêm de fora.” Por isso é muito importante para nós jovens, como
membros essenciais de nossas famílias, usarmos a capacidade e oA
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r PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

dinamismo que Deus nos dá, e sermos sagazes (espertos), muito hábeis, e 
muito fortes, para dizer não a qualquer tentativa ideológica que tenta 
destruir as nossas famílias, ou nos levar a constituir uma família (para 
aqueles jovens que já  estão se preparando para casar) longe dos valores do 
Evangelho.
As nossas famílias estão ameaçadas pelos crescentes esforços de alguns em 
redefinir a própria instituição do matrimônio mediante o relativismo (aquela 
mentalidade de que tudo vale, contando que me dê prazer e satisfação), a 
cultura do efêmero (tudo passa), a falta de abertura à vida. Dentre os fatores 
que hoje estão causando maiores mudanças e ameaçando a estrutura 
familiar, podemos citar três: o materialismo, o secularismo, e as 
influências negativas da mídia.

O materialismo está presente ao nosso redor, em nossa cultura, na 
nossa casa, nos nossos corações, na nossa sociedade e nos nossos 
relacionamentos. Analisemos os comerciais de TV/rádio/internet, sem 
parar, nos bombardeiam violentamente, dizendo que ter mais é a chave para 
a felicidade. Até as religiões usam do materialismo para atrair fiéis. O 
m ateria lism o  ating iu  proporções doentias na nossa sociedade, 
principalmente entre os jovens, e a unidade familiar é uma das vítimas. 
Quantas famílias vivem em crise por causa dos bens; são doentes pelo ganho 
e só pensam em gerar lucro e bens materiais. Até nos dias do Senhor hoje se 
trabalha. Às vezes, as famílias ficam tão obcecadas em adquirir bens físicos 
que se endividam, causando conflitos constantes por causa de (falta de) 
dinheiro. Os pais podem ficar tão ocupados ganhando dinheiro para comprar 
mais coisas que sacrificam um tempo significativo e precioso com os filhos. 
Eles podem tentar compensar por não passarem tempo com a família 
comprando presentes, o que pode incutir atitudes de egoísmo e auto 
absorção nos filhos.

Somos exortados a não amarmos o dinheiro e aquilo que ele pode 
nos propiciar. Não resta dúvida que o dinheiro em si não é mal, mas o 
materialismo tem o poder de levar as famílias a centralizarem as coisas no 
lugar de Deus.

Secularismo ou mundaneidade (do mundo), é uma ideologia que 
promove a ausência de qualquer obrigação relacionada à autoridade ou 
crença em Deus. É uma forma de ver o mundo apenas do ponto de visto do 
aqui e o agora; e se o mundo espiritual existe, isso não é uma preocupação

A
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

para o secularismo. Vivem assim, como se esse mundo espiritual não 
existisse. Não precisam de Deus, não precisam de igreja, batizam os filhos 
por costume, fazem catequese por obrigação.

O secularismo é uma forma mais sutil de ateísmo (ideologia que 
nega totalmente Deus), na qual Deus não é relevante. Admite-se a existência 
de Deus, mas não busca o encontro, a comunhão com Ele. Não é difícil ver 
como a visão de mundo secularista está prejudicando a família e também os 
relacionamentos nos Grupos de Jovens. O casamento, por exemplo, é visto 
simplesmente como um contrato civil, um ato social, em vez de um vínculo 
espiritual entre um homem e uma mulher sob a benção de Deus. Se o 
casamento não for “satisfatório” ou se surgirem conflitos, não há razão para 
tentar fazer as coisas funcionarem. Simplesmente se separa e partem para 
outro relacionamento. Isto é muito triste!

A mídia é um elemento que tem destruído muito a família. Iniciando 
com as crianças que não estão apenas absorvendo valores prejudiciais, mas 
o tempo que passam engajadas nas mídias tira um tempo valioso de 
atividades mais produtivas, como exercícios físicos, brincadeiras com os 
amigos, leitura e deveres de casa, momentos de oração, relacionamentos 
humanos. Uma criança típica passa muito tempo, todos os dias, imersa em 
algum tipo de mídia de massa. Muitos jovens tem se perdido, se desviado 
dos caminhos de Deus, e até mesmo tirado suas vidas por causa de mídias. A 
mídia se tornou um dos locais mais expostos à desinformação e à distorção 
consciente dos factos e relações interpessoais. Aqui cabe uma pergunta 
muito importante para você jovem: como é o seu comportamento diante das 
mídias, de modo especial, nas redes sociais?

Vamos refletir:
- Como andam os meus relacionamentos de amizade?
- Como está o meu relacionamento familiar?
- Conseguimos perceber como as ideologias atuais que “vem de fora” estão 
afetando os relacionamentos dentro da minha família e nos meus ciclos de 
amizade?

Compromisso:
- Rezar diariamente pela paz e unidade das nossas famílias, e pelo bom 
relacionamento com os nossos amigos.

A
11



MEJ - Movimento Eucarístico Jovem
QUERIDO MEJISTA:

“VOCÊ JÁ PAROU PARA REFLETIR 
ATRAVÉS DA SUA VIDA OS DEZ 

MANDAMENTOS DA LEI DE DEUS?

Você conhece o mandamento que 
diz não pecar contra a castidade?

“Não pecar contra a castidade é o 6° mandamento. E você sabe o que 
significa? O Catecismo da Igreja Católica, no número 2335, diz: “o sexo 
masculino e feminino, com igual dignidade, embora de modo diferente, são 
imagem do poder e da ternura de Deus”. Isso significa que a sexualidade é 
dom divino e foi dada para cada pessoa numa ordem que a realiza e santifica. 
Ela se refere não apenas aos órgãos reprodutores, mas a pessoa inteira em 
todas as suas dimensões.

Como a sexualidade é um dom, devemos direcioná-la para o amor. A 
maneira de fazer isso é pela castidade, que não se trata apenas de se 
resguardar, mas de amar com a totalidade de si. Como a castidade é 
sinônimo de amor, peca contra ela toda forma egoísta de buscar o prazer pelo 
prazer, como, por meio do sexo fora do casamento, da pornografia, 
prostituição e infidelidade nos relacionamentos.

Talvez a castidade seja o mandamento mais desobedecido em nossos 
dias. Mais do que nos demais, nesse campo a Lei de Deus é vista como mera 
repressão sexual a ser abolida com a máxima urgência. “Chega de tabus 
religiosos!”, dizem. Para os que querem ser fiéis a Jesus Cristo, e querem ser 
de fato felizes, o mandamento continuará sempre de pé, pois é eterno.

O triste espetáculo dos motéis, dos telefones eróticos, das novelas 
sensuais, dos filmes pornôs, da camisinha etc., atestam a decadência de uma 
civilização que, ousadamente, suprimiu a Lei sagrada de Deus. Calca aos 
pés o sagrado e afronta loucamente o Criador. Já no Antigo Testamento, o 
Senhor dizia a Seu povo: “Não cometerás adultério” (Dt 5,18). E Jesus leva 
o preceito à perfeição: “Eu, porém, vos digo: Todo aquele que olhar para 
uma mulher com desejo libidinoso já  cometeu adultério com ela em seu 
coração” (cf. Mt 5,27-28). O Mestre é radical nesse ponto, mas, ao mesmo 
tempo que é intransigente com o pecado, ama o pecador. À mulher adúltera, 
a ser apedrejada, Ele diz: “Vai e não peques mais.
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O nosso mundo moderno quer, a todo custo, adaptar o Evangelho aos 
seus prazeres. Ao que São Paulo responde: “Não vos conformeis com este 
mundo mas reformai-vos pela renovação do vosso espírito” (cf. Rm 12,2).

Não é verdade que aqueles que profanam o próprio corpo, 
indefinidamente, acabam numa morte triste? É interessante como São Paulo 
insiste nesse ponto. Também sobre o homossexualismo, hoje tão defendido 
por muitos, a condenação da Bíblia e da Igreja é expressa: “Não te deitarás 
com um homem como se fosse uma mulher: isso é uma abominação” (cf. Lv 
18,22). “Se um homem dormir com outro homem, como se fosse mulher, 
ambos cometeram uma coisa abominável. Serão punidos de morte e levarão 
a sua culpa” (cf. Lv 20,13).

São palavras claras, pelas quais Deus classifica a prática do 
homossexualismo como uma abominação. Na Carta aos Romanos, São 
Paulo m ostra  a g rav idade desse com portam ento  desordenado: 
“Conhecendo Deus, não o glorificaram como Deus, nem lhe deram graças 
[...] Por isso, Deus os entregou aos desejos dos seus corações e à imundície, 
de modo que desonraram entre si os próprios corpos [...], as suas mulheres 
mudaram o uso natural em outro que é contra a natureza. Do mesmo modo 
também os homens, deixando o uso natural da mulher, arderam de desejos 
uns para com os outros, cometendo homens com homens a torpeza, e 
recebendo em seus corpos a paga devida a seu desvario” (cf. Rm 1,21-27).

Deus ama o pecador, mas abomina o pecado
Quando, em 1994, no “Ano da Fam ília” , o Parlam ento Europeu, 

tristem ente, reconheceu a validade juríd ica  dos m atrim ônios entre 
hom ossexuais, até adm itindo a adoção de crianças por eles, o Papa 
João Paulo II tom ou posição imediata: “N ão é m oralm ente adm issível 
a aprovação juríd ica  da prática hom ossexual. Ser com preensivos para 
com  quem  peca, e para com  quem  não é capaz de libertar-se desta 
tendência, não significa abdicar das exigências da norm a m o r a l .  N ão 
há dúvida de que estamos diante de um a grande e terrível tentação” 
(20/02/94).

O Catecism o da Igreja tam bém  é claro nos pontos que ofendem  
a castidade: Apoiando-se na Sagrada Escritura, que os apresenta como 
depravações graves (Gn 19,1-20; I Tm  1,10), a tradição sempre 
declarou que os atos de hom ossexualidade são intrinsecam ente 
desordenados. São contrários à lei natural (n° 2357).
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у  Também com referência à masturbação, defendida por muitos ■ 
como algo normal, ensina a Igreja: “Na linha de uma tradição 
constante, tanto o magistério da Igreja como o senso moral dos fiéis 
afirmam sem hesitação que a masturbação é um ato intrínseco e 
gravemente desordenado” (n° 2352).

Enfim, diz o Catecismo: “Qualquer que seja o motivo, o uso 
deliberado da faculdade sexual fora das relações conjugais normais 
contradiz sua finalidade” (idem).

Sabemos que não é fácil a luta contra as misérias da carne, e é 
preciso ter caridade, respeito e compaixão pelos que sofrem desses 
males. É preciso lembrar-lhes que só Cristo pode dar força e 
libertação. Lembra-nos o apóstolo que: “Tudo posso naquele que me 
dá forças” (Fl 4,13).

Importa não desanimar na luta em busca da pureza. Sempre 
lutar, com a graça de Deus, até que o espírito submeta a matéria. São 
Pedro nos diz: “Depois que tiverdes padecido um pouco, [Deus] vos 
aperfeiçoará, vos tornará inabaláveis, vos fortificará” (I Pd 5,10).

Muitas vezes, pode nos parecer que a luta contra as paixões da 
carne sejam sem fim, ou que a vitória seja impossível. De fato, com a 
nossa fraqueza jamais podemos vencê-las, mas, como disse Santo 
Agostinho, que experimentou tão bem este combate: O que é 
impossível à natureza, é possível à graça.

Somente com os auxílios da graça de Deus é que podemos 
vencer as misérias da nossa carne. Daí a importância de uma continua 
vigilância sobre nós mesmos, ao mesmo tempo em que vivemos uma 
profunda e perseverante vida de oração e de participação nos 
Sacramentos da Reconciliação (Confissão) e Eucaristia. Nesses 
Sacramentos, Jesus nos lava com o seu próprio Sangue redentor, 
alimenta-nos e cura a alma, a fim de que sejamos fortes contra as 
tentações. Nossa Mãe Maria é a Rainha da pureza e está sempre pronta 
a nos auxiliar nesta luta árdua. Precisamos recorrer a ela e nos 
colocarmos continuamente debaixo de sua proteção materna.

A luta contra as impurezas é da maior importância, não só para 
cada um de nós, mas, principalmente, porque cada batizado é membro 
de Cristo (cf. I Cor 12,27). É preciso estarmos cientes de que, quando 
nos sujamos, sujamos também o Corpo de Cristo; aí está toda a 
gravidade da luxúria. Cada um de nós é parte do Corpo de Cristo, que é
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a Igreja; logo, o nosso pecado afeta toda a Igreja. Eis porque nos ' 
confessamos com um ministro seu, também, para nos reconciliarmos 
com ela.

Reflexão / debate
1) E você sabe o que significa não pecar contra a castidade?
2) Por que o mandamento da castidade seja o mandamento mais 

desobedecido em nossos dias?
3) Como Movimento Eucarístico Juvenil -  O que podemos fazer para 

que este mandamento seja mais conhecido e cumprido no nosso 
tempo?

4) Como podemos vive a castidade nos dias atuais?
Proposta de atividades
Dividir os adolescentes em grupos por palavras que motivem o encontro e 
pedir aos mesmos que reflitam as passagens bíblicas citadas no texto, 
escrevendo as mesmas em cartaz para expor em lugares que desejarem.

Segue um exemplo:

Palavras que 
motivem o 
encontro

Outra atividade postar nas redes sociais estas frases:

“Tudo posso naquele que me dá forças” (Fl 4,13). “Não vos conformeis 

com este mundo, mas reformai-vos pela renovação do vosso espírito” (cf. 

Rm 12,2).

ki

Pesquisar nas redes sociais a vida de Santo Agostinho.
“A Eucaristia é o pão de cada dia que se toma como remédio para a 
nossa fraqueza de cada dia. Santo Agostinho

A
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У Заступник на місяць липень:
Слуга Божий єпископ Павло Ґойдич, ЧСВВ

Владика Павло Ґойдич народився 17 
липня 1888 року в селі Руські Пекляни, недалеко 
від Пряшева. Почувши Боже покликання до 
свящ енства, він вступає до богословської 
семінарії в Пряшеві; настоятелі, бачучи його 
здібності, висилають його на дальші студії до 
університету в Будапешті. 27 серпня 1911 року 
разом із своїм старшим братом Корнилієм він 
п р и й м а є  с в я т у  т а й н у  С в я щ е н с т в а . Я к 
талановитий і побожний священик, займається 
вихованням молоді, душпастирством і працею в 
єпископській канцелярії.

Однак його манить покірне монаше життя. 20 липня 1922 вступає 
до монастиря Отців Василіан на Чернечій Горі, біля Мукачева, а 10 
березня 1924 року складає перші обіти. Відразу після складення обітів 
настоятелі призначають його духовником інтернату хлопців в Ужгороді, 
поручають йому також нагляд над монастирем у Малому Березному. 
Крім цього, йому доручено завдання керувати народними місіями на 
Закарпатті та на сході Словаччини.

Щ е п еред  д о в іч н и м и  о б ітам и , 27 в ер есн я  1926 року, 
А постольський П рестол призначає о. П авла адміністратором  
Пряшівської єпархії. Цього ж року, на празник святого Йосафата, у 
крехівському монастирі він складає довічну монашу професію, а 19 
лютого 1927 року папа Пій ХІ іменує його титулярним єпископом, а 
відтак, наприкінці 1932 року, пряшівським єпархом. Владика Павло 
Ґойдич ЧСВВ організовує різні релігійні товариства, місійну і 
видавничу діяльність та звертає велику увагу на інтелектуальний і 
духовний виш кіл духовенства. В ладика П авло відзначається 
скромністю, покорою, побожністю і надзвичайною добротою. У 
першому пастирському листі він обіцяє: ‘‘Приходжу передусім до Вас, 
убогі, щоб Вас потішити, покріпити та допомогти нести ваш тягар 
убожества”. На владичому гербі ставить напис: ‘‘Бог є любов -  любімо 
Його!” Це гасло він реалізує упродовж цілого свого єпископського 
служіння. Відвідує хворих, бідних та сиріт і завжди дає їм якийсь 
подарунок. Під час ІІ світової війни вириває сотні людей з 
концентраційних таборів, захищає євреїв перед переслідуванням, 
опікується біженцями. У 1948 році комуністи перебирають провід
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Слуга Божий єпископ Павло Ґойдич, ЧСВВ

опікується біженцями. У 1948 році комуністи перебирають провід 
чехословацької держави й починають сильну боротьбу проти Греко- 
Католицької Церкви. Від того часу починається тернистий шлях 
владики Павла. У ніч з 13 на 14 квітня 1950 року міліція інтернує в 
концентраційні табори майже все греко-католицьке духовенство, а 28 
квітня ув'язнює владику Павла. Таємна міліція відвозить його на 
ізольоване місце. Починаються суди, фізичні та психічні тортури. 15 
січня 1951 року його засуджують на досмертне ув'язнення. Хресна 
дорога владики проходить через різні тюрми Чехословаччини. За весь 
той час ніхто не чув з його уст слова нарікання. Одного разу він сказав: 
‘‘Усе терпіння я прийняв охоче, а мене болить тільки те, що багато моїх 
співбратів і віруючих терплять із-за своєї віри”. Владика Павло помер 17 
липня 1960 року у леополдовській в'язниці, біля Братислави.

Владика Павло Ґойдич показує нам на практиці Євангеліє Ісуса 
Христа своєю добротою і своєю вірністю аж до смерті. Він був добрим 
пастирем, учителем і святителем. Він вибрав дорогу не багатства й 
гордості життя, як багач у притчі, а вирішив іти дорогою покори й 
любові, дорогою доброти. Він був ‘‘чоловік золотого серця”, став 
‘‘батьком сиріт і вбогих”, мучеником за віру. Дня 4 листопада 2001 року, 
перед собором святого Петра у Римі, Папа Святий Іван-Павло II перед 
тисячами паломників з різних країн світу проголосив імена вісьмох 
нових блаженних. Серед них був священномученик Павло Ґойдич. День 
його пам'яті в церковному календарі вшановується 17 липня — день 
його смерті.

А
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r Protetor para o mês de julho:
Bem aventurado Paulo Goidych, OSBM

O bem-aventurado mártir e confessor Paulo Goidych nasceu no dia 17 
de julho de 1888, na Eslováquia, na aldeia de Rushki Pekliany. No Batismo 
recebeu o nome de Pedro. Seu pai Estefano Goidych era um sacerdote 
exemplar, dedicado ao seu rebanho e a sua família. A mãe, Anna Herberi. 
Dois irmãos mais velhos, Cornélio e Stefan, também se tornaram sacerdotes. 
O futuro bispo de Cristo passou sua infância e juventude em Tsijelka 
Bardieva.

O ambiente familiar em que cresceu o pequeno Pedrinho era de 
profundo respeito às pessoas, de apreço à disciplina, à ordem, ao amor e 
bondade para com todos. Estas belas virtudes acompanharam-no e se 
desenvolveram no caminho de sua vida.

Era uma pessoa alegre por natureza, de aparência agradável, bom 
atleta e músico talentoso. O seu coração foi tocado por algumas palavras 
ouvidas num retiro: “Eu nasci para me ocupar de assuntos mais elevados”, 
que despertaram nele o desejo de tornar-se um servo de Deus e ser discípulo 
de Cristo.

Em 1907, ele se inscreveu no curso de teologia no Seminário 
Eparquial de Prechov. Outros estudos continuaram em Budapest, onde se 
dedicou à vida ascética rigorosa. O seu senso de disciplina se manifestou no 
estrito cumprimento da ordem do dia. Ele sempre esteve no seu devido lugar, 
procurando cumprir a vontade de Deus. No tempo livre, o jovem teólogo 
costumava estar perto dos professores, mas o seu lugar preferido era ficar na 
presença de seu Mestre -  Jesus presente no Sacrário. Concluiu seus estudos 
teológicos com aprovação máxima.

Em 1911, Pedro Goidych foi ordenado sacerdote juntamente com 
Cornélio, seu irmão mais velho. Optando pelo celibato, ele se comprometeu 
com Cristo para se dedicar totalmente às coisas do Senhor. Testemunhas no 
processo de sua canonização declararam que era uma pessoa de pureza 
angelical, modesto e humilde. Em 1914, o bispo Novak o nomeou seu 
secretário particular da cúria episcopal е administrador da cidade de Sabinov.

Em 1922, Pe. Pedro Goidych ingressou no mosteiro basiliano em 
Tchernetcha Hora, perto da cidade de Mukatchevo. Na carta aos pais ele 
escreveu: “Eu decidi deixar o mundo e ingressar no mosteiro, porque 
somente ali serão preenchidos os anseios do meu coração... Se eu ficar no 
mundo, serei como uma árvore que não produz e não traz proveito a

A
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ninguém.” No dia 23 de janeiro, depois de submeter-se a um período de  ̂
prova, ele vestiu o hábito basiliano e não deixou de usá-lo mesmo depois de 
ser sagrado bispo. No ritual de vestição recebeu o nome monástico de Paulo. 
Com seu zelo e humildade ele logo conquistou a simpatia de seus coirmãos do 
noviciado. E depois, já  como bispo, ele costumava vir a Tchernetcha Hora, 
onde começou a sua vida monástica, para fazer seus retiros anuais. Gostava 
de passar suas férias nos mosteiros basilianos. Em 1924, emitiu os votos 
temporários e foi designado para o mosteiro de Úzhhorod, onde se dedicou ao 
Apostolado da Oração dos j ovens, retiros e missões.

Em 1926, ele recebeu a missão de reformar o mosteiro em Malé 
Berezno. Graças ao seu zelo e dedicação, a igreja anexa ao convento logo se 
encheu de novos paroquianos. Neste mesmo ano a Sede Apostólica de Roma 
decidiu nomear o jovem religioso Administrador Apostólico da eparquia de 
Prechov. E neste mesmo ano ele fez a sua profissão solene no mosteiro 
basiliano de Krekhiv.
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Em 1927, ele passou a administrar a Eparquia de Prechov. Neste ano, 
o Papa Pio XI o nomeou bispo e imediatamente o convocou a Roma, onde no 
dia 25 de março, na festa da Anunciação da Santíssima Mãe de Deus, na 
Basílica de São Clemente, onde repousam as relíquias de São Cirílo, apóstolo 
dos eslavos, Paulo Goidych foi sagrado bispo. Em 1943 foi nomeado eparca 
de Prechov pelo Papa Pio XII.

Na sua primeira carta pastoral para os padres ele expôs o seu 
programa pastoral: “Abri os vossos corações sacerdotais e recebei com amor 
o nosso povo abandonado. Ele merece um destino melhor (Refere-se aos 
greco-católicos na Eslováquia). Atualmente, eles estão em perigo de perder 
não somente suas almas imortais, mas também a própria identidade, vivendo 
cercados de todo tipo de inimigos... Ensinai-os a não se envergonhar da sua 
identidade, da sua língua materna, e a orgulhar-se das suas origens.”

Em 1929, ele se opõe energicamente à política anti-minorias do 
governo eslovaco que passou a implantar o processo de assimilação cultural 
no país, proibindo nas escolas públicas e privadas o ensino em língua das 
minorias.

Mudanças catastróficas ocorreram depois da desintegração da 
Tchecoslováquia e da sua aliança com a República Soviética de Stalin, 
formando um governo eslovaco independente, liderado por Josef Tito. Os 
direitos de desenvolvimento nacional dos ucranianos na Eslováquia foram 
rejeitados como desnecessários e prejudiciais. Foi imposta a língua eslovaca 
em todas as escolas do país. À Eparquia greco-católica não era lícito emitir 
documentos em cirílico. Em 1940, em Mykhailívtsi, foi inaugurado um^ 
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seminário eclesiástico de ensino exclusivamente greco-eslovaco e O 
Seminário de Prechov teve que ser liquidado. Nesta situação, o Bispo 
Goidych mostrou grande firmeza de caráter. Ele não aceitou a liquidação do 
Seminário de Prechov e manifestou publicamente seu apoio ao mesmo. A seu 
pedido, o Vaticano concedeu uma ajuda financeira notável para a continuação 
da existência do seminário e preservação da espiritualidade nele cultivada.

Isto não agradou às autoridades eslovacas. Em uma reunião em 
Presov, numa sala lotada, Josef Tito cumprimentou todas autoridades 
eclesiásticas, somente o Bispo greco-católico Paulo Goidych não recebeu o 
aperto de sua mão. Quando todos ocuparam seus lugares, para ele não havia 
cadeira, teve que ficar em pé. Foi um ato de desprezo público diante de seus 
fiéis. Além disso, houve também acusações diretas e até mesmo ameaças com 
campo de concentração ao “inimigo do Estado Eslovaco” e ao “indigno da 
dignidade episcopal”. A imprensa também se posicionou contra o bispo. Mas 
Paulo Goidych se manteve firme e declarou: “Outras nacionalidades têm seus 
ministros, seus partidos políticos e seus representantes, somente a maioria 
dos meus fiéis não tem ninguém para defender os seus direitos nacionais e 
civis. Portanto, quando meus fiéis recorrem confiantes a mim, eu não posso 
rejeitar o seu clamor, embora tenha que sofrer por isso muitas contrariedades 
e grandes danos”.

A situação chegava a um impasse e o Bispo “procurando o bem da 
eparquia”, enviou a Roma o seu pedido de demissão. Mas a Santa Sede não 
aceitou a sua renúncia. Pelo contrário, em 1940 ele foi promovido Eparca 
titular da Eparquia de Presov (antes ele era seu administrador) . Depois da 
Segunda Guerra Mundial, 15 de janeiro de 1946, a Santa Sé conferiu-lhe a 
jurisdição sobre os fiéis greco-católicos de toda Tchecoslováquia.

Paulo Goidych não podia ser acusado de cumplicidade com os aliados 
de Hitler porque o seu relacionamento com o governo de Josef Tiso era 
conhecido por todos. Além disso, ele salvou centenas de pessoas inocentes 
dos campos de concentração. Na sua residência refugiaram-se muitos judeus. 
Ele ajudou muitos refugiados ucranianos. Seu lema episcopal era: “Deus é 
amor, vamos amá-lo”. Porém, o regime comunista tinha a sua própria opinião 
a respeito do Bispo Goidych. Depois da liquidação da Igreja Greco-Católica 
na Galícia e Transcarpátia, chegou a vez de Presov.
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Em 28 de abril de 1950, o bispo Goidych foi preso quando se recusou 
a entregar as chaves da catedral de Presov para que ela não fosse entregue aos 
ortodoxos. Algumas semanas depois, o bispo Goidych foi transferido para a 
prisão, onde permaneceu até a morte. Em 1951 os bolchevistas instruíram um 
processo judicial de grande repercussão, inclusive com transmissão ao vivo 
pela rádio. Mas o bispo fazia a sua defesa com tanta serenidade e seguranç^
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que a transmissão logo foi tirada do ar. Ele foi condenado à prisão perpétua^ 
por crimes inventados e incriminações padronizadas tais como “traição de 
estado”, “traição militar” e “espionagem”.

Os comunistas temiam a popularidade do bispo mesmo depois de sua 
prisão. Ele era transferido de uma prisão a outra para que as pessoas não 
soubessem onde ele se encontrava e não se reunissem para rezar ao lado de 
fora da prisão. Também o mundo livre não esqueceu do prisioneiro. Em 17 de 
julho de 1958, o Papa Pio XII enviou ao bispo encarcerado sinceras 
felicitações por ocasião de seus 70 anos de vida.

Paulo Goidych era mantido nas piores prisões. Ele era obrigado a 
fazer os trabalhos mais humilhantes como lavar o assoalho na sala dos 
guardas. Faziam-lhe propostas insidiosas: propunham-lhe o governo da 
Igreja Ortodoxa na Tchecoslováquia, mas ele sempre recusou. Nos últimos 
meses de vida ele costumava dizer aos colegas de cela: “Eu sempre peço ao 
bom Deus, que me leve deste vale de lágrimas no mesmo dia em que nele fui 
colocado.” O seu desejo foi realizado no dia 17 de julho de 1960, data de seu 
aniversário. Dez longos anos ele foi martirizado nas prisões comunistas.

No cemitério da prisão de Leopoldov, foi colocada apenas uma 
pequena placa com o número 681. Três vezes os familiares tinham plantado 
uma cruz na sua sepultura, mas todas as vezes foi tirada pelos guardas. O local 
onde o bispo Goidych foi enterrado tornou-se lugar de peregrinação dos fieis 
greco-católicos. A situação mudou durante a “Primavera de Praga”. Em 
outubro de 1968 o corpo do bispo foi exumado e solenemente levado para a 
cripta da catedral greco-católica de Prechov. Quando o Papa João Paulo II 
visitou Presov, em 1995, foi também venerar as relíquias do bispo e mártir 
basiliano Paulo Goidych e rezou em seu túmulo.

No dia 04 de novembro de 2001, em frente da Basílica de São Pedro, 
em Roma, o Papa São João Paulo II, diante de milhares de peregrinos, vindos 
de diversos países, beatificou solenemente oito novos beatos da Igreja 
Católica, entre eles estava o mártir Paulo Goidych. O dia 17 de julho, dia da 
sua morte, é também o dia em que a Igreja celebra a memória deste 
prisioneiro do amor, confessor da santa fé e um exemplo de fidelidade a Deus 
e à Igreja. Foi um grande apóstolo do Sagrado Coração de Jesus e da Virgem 
Maria.

LEGADO DO BISPO GOIDYCH:
“Estou convencido de que no final a verdade triunfará sobre as 

mentiras e o amor vai vencer o ódio. Eu não odeio meus inimigos. Eu gostaria 
de trazê-los todos mais perto de Cristo, não pela força ou fraude, mas por 
amor à verdade.”

“Nossas aflições presentes não vão nos quebrar nem nos separar da 
verdadeira Igreja e do amor de Cristo. Pelo contrário, a perseguição e os 
sofrimentos só irão fortalecer a nossa fé e trazer-nos mais perto de Cristo e de 
Sua Igreja.”
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Посмертні Згадки

' W '
PE. MARCOS PEDRO HENKO, OSBM - О. МАРКО ПЕТРО ГЕНКО, ЧСВВ

Народився 15 лютого 1950 р. в Пітанґа, Парана. Син Антоніа Генко і Рози З. 
Генко, які виховали дев'ять дітей, п'ять синів і чотири дочки (один зі синів це Петро, о. 
Марко, а одна дочка, Кекилія, є сестрою в Згромадженні Сестер Служебниць.

Петро був охрищений і миропомазаний в церкві Небовзяття Пречистої Діви 
Марії в місті Пітанга, Парана.

Початкові студії пройшов в місті Пітанґа, середні, в роках 1963-1966 в 
Семінарії Святого Йосифа в Прудентополіс, Парана, а філософію студіював в 
Студіюм ЧСВВ в Куритибі 1971-1973 рр., а Богослов'ю в Римі, Італія.

Вступив до Василіянського Чину Св. Йосафата, в Іваї, Парана 22 січня 1967 р. 
Перші чернечі обіти склав дня 16 лютого 1969 р., а довічну професію, 12 листопада, в 
Римі 1975 на руки Протоархимандрита о. Атанасія Великого, ЧСВВ.

Закінчивши студії Богослов'ї повернувся до Бразилії і отримав нижчі 
свячення в місті Пітанга дня 11 листопада а дня 12 листопада 1977р. отримав дияконат 
від Кир Єфрема Кривого, ЧСВВ. А 29 січня 1978 року став висвячений на священика 
також в місті Пітанга через положення рук Кир Йосифа Мартинця, ЧСВВ.

Після священичих свячень виконував священицьку й 
душпастирську службу в Бразилії в різних парафіях і був 
парохом і сотрудником і в Аргентині в роках 1983-1985 і 
другий раз в роках від 2004 року до смерті. Найперше в 
Беріссо, Аргентина а другий раз в Апостолес.

О. Марко належав до Фоколарінів Кіяри Любіч і 
_  іШ  відбував в них духовні віднови в Італії, Лупіяно і в

Бразилії. Займався ревно пасторальною молоді і в усіх 
ділянках виявляв духа нових починів.

У в ідваж них  ф інансових  справах ,  бажаючи 
пускався на трудніші дороги й потребував інтервенції 

наставників. В пасторальній відрізнявся інноваційністю. В пасторальній вмів гідно 
виконувати різні місійні завдання.

Нехай нагорода за його ревнивість і бажання добра для народу буде для нього 
гідною заплатою.

Вічна йому пам'ять!

Nasceu aos 15 de fevereiro de 1950 em Pitanga -  PR. Filho de Antônio Henko e de 
Rosa Z. Henko, que constituíram uma numerosa família com nove filhos: cinco irmãs e 
quatro irmãos.

Pe. Marcos foi batizado e crismado com o nome Pedro aos 10 de março de 1950 na 
igreja Nossa Senhora da Glória, Pitanga-PR.

Cursou o Ensino Fundamental a partir dos nove anos de idade em Pitanga - PR; o 
Ensino Médio nos anos 1963 a 1966 no antigo Seminário São José de Prudentópolis -  PR; a 
Faculdade de Filosofia nos anos 1971 a 1973 no Studium OSBM em Curitiba -  PR, e a 
Faculdade de Teologia em Roma, Itália.

*  "
V  Ap  \

^  Pe. Marcos ingressou na Ordem Basiliana de São Josafat em Ivaí -  PR, aos 22 d ^
_____  _________________  22 __________________ _________
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' Pe. Marcos ingressou na Ordem Basiliana de São Josafat em Ivaí -  PR, aos 22 de '
janeiro de 1967. Emitiu seus primeiros Votos Temporários aos 16 de fevereiro de 1969. 
Professou em Roma, Itália, os Votos Perpétuos solenes aos 12 de novembro de 1975, diante 
do então Superior Geral Pe. Atanásio Velykyj, OSBM.

Terminado o estudo da Teologia em Roma e retornado ao Brasil, Pe. Marcos 
recebeu em Pitanga as Ordens Sacras Menores do Leitorado e do Subdiaconato das mãos de 
D. EfTaim Krevey no dia 11 de novembro de 1977, no dia seguinte aos 12 de novembro de 
1977, também em Pitanga, foi ordenado diácono. Sua ordenação sacerdotal ocorreu na 
igreja Nossa Senhora da Glória em Pitanga aos 29 de janeiro de 1978, por imposição das 
mãos de D. José Martenetz.

A partir da sua ordenação sacerdotal, Pe. Marcos trabalhou nas seguintes 
comunidades: anos 1978 a 1979, foi vigário paroquial da Paróquia São Josafat em 
Prudentópolis e Vice-Diretor do Seminário São José. Entre 1979 e 1981, foi Pároco da 
Paróquia São Nicolau em Roncador - PR. De 1981 a 1982 foi vigário paroquial da Paróquia 
Sagrada Família em Iracema, Itaiópolis -  SC. Entre os anos 1982 e 1983 foi vigário 
paroquial da Paróquia N. Sra. Auxiliadora em Curitiba. Entre os anos 1983 e 1985 foi 
vigário paroquial da Paróquia Santíssima Trindade em Apóstoles na Argentina. Em 1986 e 
1987, foi vigário paroquial da Paróquia São Josafat em Prudentópolis e Vice-Diretor do 
Seminário São José. Entre os anos 1987 e 1989, foi Pároco da Paróquia Imaculada 
Conceição em São Paulo e contemporaneamente vigário paroquial da Paróquia N. Sra. da 
Glória de rito latino. Entre os anos 1989 e 1993, foi vigário paroquial da Paróquia N. Sra. 
Auxiliadora em Curitiba, Orientador Espiritual dos estudantes basilianos, professor e 
ecônomo do Seminário São Basílio. Entre 1993 e 1996, foi vigário paroquial da Paróquia 
São Josafat em Prudentópolis e professor no Seminário São José, neste período no ano de 
1996, fez meio ano de renovação espiritual nos Focolarinos em Lopiano, Itália. Entre 1996 e 
2000, foi Superior do Seminário Maior São Basílio em Curitiba. Entre 2000 e 2004, foi 
Superior do Mosteiro São Josafat em Prudentópolis e vigário paroquial da Paróquia São 
Josafat. Em 2004, fez mais meio ano de renovação espiritual nos Focolarinos em Vargem 
Grande Paulista -  SP. A partir do final do ano de 2004, Pe. Marcos cumpriu uma inestimável 
missão na Argentina. Sendo nomeado Pároco aos 16 de dezembro de 2004 da Paróquia N.
Sra. da Assunção em Berisso, província de Buenos Aires e exerceu a função por quatro anos.
A partir de 2008, foi transferido de Buenos Aires para Apóstoles, onde trabalhou por 16 anos 
como vigário paroquial da Paróquia Santíssima Trindade, foi Orientador Espiritual das 
Irmãs Basilianas. Entre 2016 e 2020, foi Vice-Provincial da Província dos Padres Basilianos 
na Argentina e exerceu muitas outras funções pela necessidade de suprir as dificuldades 
pastorais.

Nesses anos todos, Pe. Marcos dedicava a sua vida, seja no Brasil como na 
Argentina, com especial atenção aos jovens. Por sua iniciativa podem-se contar centenas de 
encontros da juventude, o que deu para o futuro que por ora vivemos uma consciência maior 
da missão do jovem na Igreja como na sociedade.

Além dos longos anos de trabalhos no campo da pastoral e com a juventude, 
dedicou-se ao incentivo e formação dos estudantes basilianos, bem como à administração de 
bens. Pe. Marcos foi sempre muito ativo e audaz nas funções que a Ordem Basiliana lhe 
confiava, o que lhe trazia diante dos superiores algumas dificuldades inerentes, mas sempre 
por questão de prudência.

Lamentamos profundamente o seu falecimento do nosso coirmão. Reconhecemos 
o valor da sua vida, vocação e missão entre nós, e agradecemos a Deus pelo que ele pôde 
cumprir com dedicação. Agradecemos à família Henko que cedeu à Igreja e à Ordem 

um membro esforçado, digno e capaz.
Em seus últimos anos de vida, Pe. Marcos enfrentou vários problemas de saúdes
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que aos poucos complicaram-lhe a locomoção e consequentemente o coração. Nos últimos dias'* 
estava internado no hospital em Apóstoles, e após contrair dengue, a saúde lhe piorou 
rapidamente e infelizmente o levou ao óbito. Faleceu no dia 21 de março de 2024, no Hospital de 
Apóstoles, Provincia de Misiones, Argentina. Foi velado na igreja paroquial da Santíssima 
Trindade em Apóstoles, aonde foram celebrados os rituais fúnebres com a presença do Bispo 
Dom Daniel Kozelinski e em 25 de março foi transladado para o Brasil.

A celebração das exéquias ocorreu em Prudentópolis, na igreja de São Josafat a partir 
das 10 horas da manhã do dia 26 de março de 2024. As celebrações do “Parastás” monástico e a 
Divina Liturgia foram presididas por S. Excia Dom Meron Mazur, OSBM, Eparca da Imaculada 
Conceição, concelebradas por sacerdotes basilianos e presença de irmãos e estudantes 
basilianos. O sermão foi pronunciado pelo Eparca Dom Meron e a biografia bem como os 
agradecimentos foram lidos pelo Provincial Pe. Antônio Zubek. Após a despedida dos familiares 
e dos coirmãos Padres e Irmãos Basilianos foi sepultado no cemitério paroquial de São Josafat, 
em Prudentópolis

Que descanse na paz do Senhor Deus! Вічна йому пам'ять!
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(Mensagem escrita enviada pelo Bispo Dom Daniel Kozelinski, Eparca da) 
Eparquia de Santa María do Patrocínio em Buenos Aires

Revmo. Padre 
Antônio Zubek
Superior da Provincia São Jose da OSBM 
Prudentópolis -  Paraná

A Eparquia Nuestra Senora del Patrocinio, para todos os ucranianos de Rito Greco 
Católico em Argentina, vem por este meio, expressar um agradecimento especial por toda a 
atenção prestada, desde a década de 1930, à Ordem de São Basilio Magno com a Igreja em 
Argentina.

Desde o início dos trabalhos na Argentina, os Padres estavam sempre em sintonia com a 
Provincia São José, do Brasil, porque os dois primeiros missionários vieram do Brasil para 
pregar missões populares na região de Apostoles, convidados pelo Padre Stefan Waprovicz e 
permaneceram em estas terras de missão, prestando toda a atenção pastoral, com tantos frutos 
para todo o povo de Deus.

Desde então, o contínuo intercambio de colaboração. Se poderia citar tantos nomes de 
missionários que aqui exerceram sua missão sacerdotal. E mais: quantos iniciaram sua formação 
sacerdotal no Noviciado em Ivaí e a continuidade com estudos filosóficos no Batel.

Hoje, toda a Igreja na Argentina se encontra entristecida por causa da passagem para a 
eternidade do Padre Marcos Henko. Exerceu seu ministério sacerdotal por mais de 20 anos na 
Argentina. Deixa grande vazio entre todos os fiéis das comunidades por onde passou. Com muita 
atenção e presença, esforço e dedicação buscou exercer sua a função. Crianças, jovens e adultos: 
todos recordarão a sua presença e missão fiel para o bem de todos.

Ultimamente, com todas as dificuldades físicas, não tinha dúvidas. Já não conseguia 
estar de pé diante do altar, celebrando sentado, mas estava presente. Por isto, toda a comunidade 
ucraniana na Argentina é agradecida a Deus por seu ministério sacerdotal.

Agradecemos a toda a Ordem Basiliana pelos trabalhos pastorais exercidos em 
Argentina através do Padre Marcos. Um agradecimento especial a família Henko, que sempre 
acompanharam o Padre Marcos em sua missão, principalmente nos últimos tempos, quando a 
sua saúde se complicava.

A vida continua. Que Deus seja louvado pela vida e serviço de doação do Padre Marcos 
a favor de Cristo e sua Igreja, prestado como membro fiel da Ordem de São Basilio.

Toda a Eparquia agradece à Ordem Basiliana pelos trabalhos que nos oferecem aqui na 
Argentina, na Provincia de Misiones. Que o testemunho do Padre Marcos, principalmente de sua 
fidelidade, seja um marco para toda a Igreja e a Eparquia Ucraniana na Argentina.

Que Deus seja louvado por sua vida. Que sua memória seja eterna entre todos.
Mons. Daniel Kozelinski - Bispo/Eparca Buenos Aires, 23 de março de 2024 A
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